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助力脱贫攻坚
彰显责任担当

人大代表建言精准扶贫

代表
心声

郑报融媒记者 李娜赵文静 裴蕾 张竞昳

热点
关注

兰考、滑县脱贫摘帽，全省5514个贫困村退出贫困序列，37.3万贫困群众搬出深石山区——这是我省提交的脱
贫攻坚成绩单。

实现110万农村贫困人口稳定脱贫、19个国定贫困县和14个省定贫困县脱贫摘帽，完成6.29万人易地搬迁安置
点建设任务——这是2018年河南脱贫攻坚工作的任务清单。

作为农业大省，如何打好脱贫攻坚战？如何建立美丽乡村？如何让农民过上更为富足的生活？连日来，人大代
表们结合实际，纷纷建言献策。

要政府的扶持，也要自身的努力。人
大代表们普遍认为，脱贫攻坚，不仅要物质
脱贫，更要技能、思想脱贫。

周遂德代表建议，我省要继续加大
精准扶贫的工作力度，为贫困家庭提供
一定的致富信息，搭建致富平台。同时
要支持和保护敢于作为、勇于担当的基
层干部，为他们提供良好的发展空间和
施展才华的平台；进一步提升基层干部
特别是农村干部的待遇，解决他们的后

顾之忧。
徐延杰代表说，脱贫摘帽是贫困县补

齐发展短板、建设全面小康、实现跨越发展
的关键一步，高质量脱贫才能实现高质量
发展。他建议，要重视教育扶贫。长远看，
教育是贫困户永远告别贫困的最有力武
器，家有读书郎，就有了希望；要加强健康
扶贫等。

在如何实现“造血”方面，彭心强代表
建议，要加大新型职业农民的培养力度，

制定出扶持新型职业农民的相关政策；
成立新型职业农民的发展基金。

李军星代表则建议，在乡村振兴战
略实施过程中要大力发展现代农业，
进一步深化农村改革，加大土地确权
改革力度，促进规模经营和效益发
展。同时，他还建议，要重视农村精
神文明建设，加强思想道德、法律
法规教育，推动农民生产生活方式
转变。
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河南，拥有着丰富的文化遗址和
博大精深的文化传承。在政府
工作报告中，推进文化高地建设
列为2018年主要工作之一。报告
中还提到要加快二里头遗址博物
馆、省科技馆等重大公共文化工程
建设，启动大运河文化带发展规划，
支持太极拳等项目申遗。人大代表
们对此提出了不少建议，他们以生长
在厚重文化的河南为荣，他们为文化的
传承与振兴而建言献策。

“如果国宝会说话”
节目中，一款镶嵌绿松
石铜牌饰就出土于河南
偃师二里头遗址。这是
发现最早也是最精美的镶
嵌铜器，可以说他的发现
开创了镶嵌铜器的先河。

对此，王丛苗代表说，
“经过我国考古界对二里头
遗址近 60年的研究，夏朝得
到了越来越多的认可，中国的
历史往前推了至少 1500 年。
所以我这次的议题也跟保护、
宣传二里头遗址有关。”王丛苗
说，二里头遗址作为全国重点文
物保护单位，近年来保护力度不
断加大，目前遗址博物馆正在建
设中，预计 2019 年 10 月份向公
众开放。她建议，加快二里头遗
址公园的立项和建设进度，在保护
的基础上利用好这一宝贵资源，也
能给当地乡亲带来经济收益。同
时，她建议我省出台关于考古开发
中周边建筑、农田和设施损坏赔偿的
相关政策。

一部河南史，就是一半中国史。这方厚土之下，有太多
的历史故事和文化积淀。

人大代表们纷纷提出，增建更多的遗址公园，让这些历史
“活起来”。

郝彦洁代表建议，增加关于隋唐城遗址国家公园建设的
内容，加强对隋唐城遗址国家公园规划的指导，尤其是在相关
法律法规和扶植政策上的支持。

王洪彬代表则建议，省政府要高度重视洛阳大运河文化带
重要节点城市建设，深挖文化内涵，做好做足相关筹备工作，抢抓
国家战略机遇。

谢喜来代表认为，可以将仰韶文化申遗写入政府工作报告，弘
扬中原根文化。

增建更多的遗址公园

戏曲艺术作为中华优秀传统文化的
重要组成部分，积淀着中华民族最深沉
的精神追求，代表着中华民族最独特的
精神气质。

申小梅代表建议，要增加戏曲下乡的
演出场次，让更多百姓在家门口就可以享受
到文化盛宴。

“作为一名文艺工作者，我最关心的是
如何将越调更好地传承下去。”申小梅说。
她认为，戏曲是中华民族的优秀文化，戏曲
要从娃娃抓起，不能断层。近几年，河南省开
展“戏曲进校园”活动，演出效果很好，孩子们
很喜欢，建议加大力度增加场次，并提高一部
分演员的理论教学水平和教学技法，更好地向
孩子们普及戏曲知识，激发孩子们学习戏曲文
化的热情。

申小梅建议，“舞台艺术送农民”活动也要加
大力度，“我们每到一个地方演出，一个乡就只有
两场戏，一天就演完了，好多百姓开着三轮车、电
摩托赶三五十公里的路来看戏，到了我们的戏也演
完了。很多百姓反映演出少，看得不过瘾。这让我很
感动，老百姓太需要精神食粮，太需要戏曲文化了。
所以戏曲下乡活动应加大场次，每到一个地方最少演
两天以满足老百姓对戏曲艺术的渴望。”

增加戏曲下乡演出场次

加大对二里头遗址
博物馆建设支持力度

不少代表都提到了深化农村改革、发展现代农业的
话题。

耿国庆代表建议，要加大对新型农业生产主体（如农
业生产合作组织、家庭农场、种植大户等）的扶持引导力
度，推动现代化农业加快发展，带动农村广大群众共同致
富；在农村人居环境整治、农村“厕所革命”等工作中，加
大资金帮扶政策支持力度，缓解基层财政压力。

张正濠代表提出，“乡村振兴”工作应分步走。如沿
黄地区贫困人口相对较多、基础设施落后，应在详细规
划、基础设施配套、资金投入等方面，重点扶持沿黄地
区。同时，要从规划、财政支持等方面，加大对贫困地区
的扶持力度。

在省人大代表中，不乏来自农村的基层代表，丁美
红、王洪伟就是两名农民代表。他们说，这些年，农民的
生活条件发生了很大变化，不愁吃不愁穿，生病还能报
销，农民从内心里感激共产党、感激政府。报告提出
了打赢脱贫攻坚战、乡村振兴战略，给他们带来了很
大的鼓励，对以后的生活更加向往。同时，他们也提
出了很“接地气”的建议：设立温室大棚等设施农业
保险，降低农业生产的风险。

关源群代表建议，省政府加大乡村振兴战
略实施力度，盘活农民闲置房屋和宅基地，推
动农业现代化，让农村更美丽、人民生活更
幸福。

政 府 工 作 报 告 中 提 出“ 围 绕 环 境 美 、田
园美、村庄美、庭院美，完善农村基础设施和
公共服务，落实农村人居环境整治三年行动
方 案 ，加 快 生 活 垃 圾、污 水 处 理 和 村 容 村 貌
美化。”

对此，申延平代表一口气提了四条建议：抓
好产业支撑，以满足市场需求为导向，优化调整
种植业结构，开发农村文化资源、生态资源，推动
一二三产业融合发展；改善农村环境，治理农村
突出环境问题，切实做好农村污水处理、秸秆集
约利用等工作，全面改善农村生态环境和人居环

境；加快城乡融合发展。深化农村土地制度、
集体产权制度等改革，破除农民进城壁垒，
推动资源变资产、农民变股东；加大支持力
度 ，盘 活 农 村 现 有 资 源 ，拓 宽 资 金 投 入 渠
道，利用优惠政策吸引一批专家学者、大
学生到农村任职、创业，切实解决农村人
才缺乏问题。

邱英平代表建议，要进一步加快美丽
宜居乡村建设，除了注重基础设施建设
外，还应该注重传统文化的传承和保留，
把中国传统文化的根基保护好。

为文化产业添加科技元素
省人大代表王启程：文化产业项目发展要进一

步突出科技含量、中华文化的含量和体验。郑州建
设国家中心城市，要打造文化高地，文化建设和文化
产业的建设发展是必不可少的一部分。中华传统文
化不仅仅停留在我们记忆之中，更要通过现代科技
手段活化为我们美好体验的一部分。

政府部门要从顶层设计上为文化产业的发

展规划好蓝图。省市对文化产业在郑州的发
展一直都在高标准规划和高质量的招商、建
设，下一步希望能够更加明晰产业发展的方
向。同时，要突出产业园区和龙头项目的建
设引领作用，加大一些现代文化时尚类的文
化产业园区建设，将发展步伐迈得更快一
些，推动文化产业做强做大。

两会
话题

赵振峰代表建议，各地要规范扶贫
资金的使用，解决贫困村和非贫困村基
础设施建设同步推进的问题。“有些贫
困村的基础设施建设提上来了，但是非
贫困村的基础设施建设又陷入了老旧
的情况，希望对此可以有所平衡，让我
省农村可以协调共发展。”

代表们普遍认为，扶贫资金的使用
要有针对性，不能“撒胡椒面儿”，也不
能“一刀切”。对此，周东柯代表说，建
议加强贫困地区非贫困村的脱贫力度，

在扶贫资金使用上给予一定的灵活
性。另外，希望积极探索金融扶贫的
新模式，为扶贫项目企业申请贷款提
供便利。

韩长峰代表认为，我省要整合现有
涉农资金，对生物有机化肥等进行补
贴，提高化肥的利用率，降低农业生产
对环境的污染；加快推进农业供给侧结
构性改革，优化种植结构，大力发展特
色农业，促进农业提质增效、农民就业
增收。

针对脱贫攻坚工作，李会良代表建
议要做到五个转变：一是从注重全面
推进帮扶向更加注重深度贫困村攻坚
转变；二是从注重减贫速度向更加注
重脱贫质量转变；三是从注重找准
帮扶对象向更加注重精准帮扶、稳
定脱贫转变；四是从注重外部帮扶
向更加注重外部帮扶与激发内生
动力并重转变；五是从注重开发
式扶贫向更加注重开发式扶贫
与保障性扶贫并重转变。

焕发商都文化新活力
省人大代表虎强：郑州市建设国家中心城市有六个

功能定位，其中之一就是打造华夏历史文明传承创新中
心。作为重要抓手，当前郑州商都历史文化区等四大文
化建设已全面启动。下一步将继续担当使命，使之加速
推进，也希望得到省级层面的支持。

商都文化3600年的历史，是一个沉睡的资源，没有
被焕发出来，所以这个项目建成真正是全省文化自信的
一个龙头项目，省里平台上，需要进一步加大宣传和推
介的力度，也需要利用文化基金对这个项目在资金方面
给予支持和扶持，将来全省的文化辐射也会显现出来。

推进传统文化产业高质发展
省人大代表赵国安：河南省是文化大省，历史悠

久，源远流长，也是全国工艺美术生产大省。全省有几
百万从业大军，现有德艺双馨的“中国工艺美术大师”9
名，为河南省文化产业发展起到了引领推动作用，特别

是河南省玉文化产业发展非常迅速，成为全国玉文
化产业主力军，承担了中国玉文化产业的半壁江山。

呼吁出台人才激励政策，建立健全相关优惠政
策，促进传统文化产业高质发展。
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诚品书店因其书类齐全、数量庞大而成为一个品牌，人们去
台北或者苏州，去逛诚品书店也成了一个选择。

对此，李真玉代表说，河南是文化大省，作为文化界的代表，她
深感近年来各级政府对文化的投入日益增大。她建议，更多的博物
馆、图书馆向市民免费开放，提供各种文化服务。

让更多博物馆图书馆免费开放


